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城市生活

其实可以更环保

2010年上海世博会的主题是
“城市让生活更美好”，生活在现代
城市的我们，在匆忙建起一栋栋高
楼大厦、造出一辆辆汽车的同时，
也不要忘了将科技和力量倾注到
一些经常容易忽视的方面，比方，
节约和合理利用那些有限和看似
无限实际有限的水资源。

作为一个靠海又缺水的城市，
烟台这些年在海水、雨水、中水等
利用方面做出了探索。在一些污染
事件屡屡见诸报端的今天，看到我
们所处的这个城市里“每天利用海
水8万多立方米，每天利用中水200

多吨的字眼，我们还是觉得欣慰。
合理利用各种水资源的背后，

是对能源的节约，也是对环境的保
护。碧海蓝天，是属于你我的碧海
蓝天，除了这些，我们还可以做得
更多。

衷心希望每年的烟台科技奖
中，能有更多环保节能的项目，希
望我们的企业可以更有胆识地投
入与此相关的产业，也希望我们的
政府对此有更多的政策支持。城市
生活的美好，绝不仅仅体现在面子
上的建设，它与百姓生活息息相
关，我们都应该保护有限的水资
源，合理利用，发挥它的最大价值。

靠海“吃”海，打造节能环保新烟台
海水淡化、收集雨水让缺水的烟台尝到了甜头，中水处理用于绿化，化解了城市的缺水之渴

□本报记者 孙淑玉 侯艳艳
qlwbssy@vip. 163 .com

烟台虽然是一个临海城市，但也是个资源性的缺水城市，人均水资源占
有量仅450立方米，充分利用海水和雨水资源，是合理配置水资源的重要一
环。目前，烟台每天利用的海水量已达8万多立方米，今年将有12个小区陆续
利用人工湖搜集雨水，为小区绿化、洗车等做贡献。就连我们不常提的中水，
也正在也发挥着巨大作用，每天用于绿化和清洒路面。
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5大高校蓄雨水，一年省350万元

近日，记者在鲁东大学乳子湖畔看
到，原有堤坝已进行加固，新砌成的大坝
绵延数十米，已经搜集了不少雨水。

记者看到，这个投资200余万元，年
前刚刚加固完毕，总库容量达22万立方
米的新湖两岸已经架起了不少连山的
管道，夏天雨水集中的季节，这些管道
将大量收集附近山体上流下来的雨水，
为新建的胶东植物园储备丰富的备用
水源。

而在此前校友园内斥资300余万元
建设的思源湖，总库容量仅为2 . 34万立方
米，这里搜集来的雨水主要用于校园基
建、环境卫生、洗车等方面，虽然面积不
大，一年也可节约自来水5万立方米，节
约水费近万元。

鲁大人工湖的相继建立只是高校雨
水利用的一个缩影。烟台大学、山东工商
学院、烟台职业学院、滨州医学院(烟台
校区)等高校通过铺设专用管道将雨水
引到学校人工湖，蓄水量也基本满足了
学校绿化及基建用水，年可节水120余万
吨，节省费用近350万元。

海岛和小区居民主动收集雨水

除高校外，一些海岛也在积极推广
利用雨水回收。长岛县几乎家家户户，包
括一些企业都会主动收集雨水，用于绿
化灌溉。在崆峒岛，一些市民屋顶上也安
装了专门的管道收集雨水。

近年来，雨水回收利用渐渐走进居
民小区，龙口市松岚苑和松风苑小区，绿
化灌溉基本上都是靠收集的雨水来完
成，一年可以节水3600吨。而今年，烟台
市区如紫郡城等12个小区也将利用现有
人工湖搜集雨水，用于小区绿化和洗车
等方面。

雨水回收利用的探索远远没有停
止。2012年，《开发区基础设施规划》中明
确规划今后开发区将采用下凹式绿地和
道路铺装透水性面，增加下渗能力的透
水井和透水沟等设施，打造会“呼吸”的
面。不仅为城市雨水找到了“婆家”，还实
现了城市雨水的综合利用，一举两得。

“雨水回收利用投入成本比较低，运
行管理相对简单，具有较大的推广价
值。”市节水办相关负责人称，今后还将
继续推广雨水回收利用。

多道关处理，为原水“净身”

宫家岛水厂是目前市区唯一的地表
水净化厂，坐落于芝罘区宫家岛村南，占
地面积120亩，日设计供水能力17 . 5万立
方米。

宫家岛水厂厂长郑志国介绍，原水
进入水厂后，在管道混合器前进行加氯
预处理。“在藻类暴发和原水水质恶化
时，还会适量投加活性炭，利用活性炭的
强力吸附作用，进行去色处理。”

郑志国称，原水加氯后进入管道静
态混合器，投加混凝剂，通过水流的作用
使原水与加入的混凝剂充分混合，让水
中杂质与混凝剂反应形成小的絮凝体，

混合后的原水再进入小网格反应池，通
过颗粒间的碰撞吸附，形成大的絮凝体。

反应后的水，要用2个多小时时间流
过长108米的沉淀池，在重力作用下，大的
絮凝体逐渐沉到池底，通过排泥设备排
出，原水就变成了清澈的待滤水。

沉淀后的水通过V型滤池内的滤料
时，经滤料的吸附和拦截，去除微小颗粒
杂质，将滤后水的浊度控制在一定标准。
滤后水通过管道进入4000立方米的清水
池，进行二次加氯消毒，以保证管网末梢
水达到国家饮用水标准要求。

锦鲤“试水”，保证水源安全

在宫家岛水厂，两个1 . 2米长、半米

宽、约1米高的浴缸内有40条锦鲤正自在
地游着，一旁的鱼塘内还养着400多条锦
鲤。这些鱼养在水厂不是观赏用的，而是
靠着观察这些鱼的异常动向，及时发现
水源的问题。

通过摄像头将鱼群的情况及时上传
到主控室，进行24小时监控。一旦鱼缸和
鱼塘内的鱼同时出现大量“浮头”等异常
情况，水质监测人员就会立即采样化验。

“鱼群的监测是最直观的，也最节
省成本。”郑志国说，鱼群发现问题后，
从取样到出检测结果大约需要2个小时，
这段时间正好是源水在车间进行处理
的时间，一旦检测出水源有问题，立即
关闭出场阀门，可保证有问题的水不会
流入市政管网，进而保证水质安全。

50个监测点时刻“站岗”

烟台市自来水公司水质处处长王
军称，现在在市区设立了50个管网水监
测点，每天对市区管网供水进行常规性
关键指标检测。

每天会从50个管网水监测点中，取5

个监测点的水检测，包括细菌总数、总大
肠菌群、游离余氟、浑浊度、色度、臭和味
等检测项目，并填写常规检测任务单。

除了 5 0个管网水监测点，在王军
的电脑上，还能随时从网上查看8个地
方的水质在线监测数据。一旦出现异
常，能够快速进行处置，短时间内消除
水质异常，让市民吃上放心水。

部门：每天用中水灌溉植物

开发区古现污水处理厂每天可以处
理大量污水，形成中水，而开发区园林和
市政养护部门则大量使用这些中水喷洒
路面和浇灌城市绿化苗木。

开发区城市管理环保局公用事业管
理处副主任董兴源称，开发区市政部门
每天利用200多吨中水冲刷路面，每年用
于道路喷洒的中水总量达到2万多吨，大
大节省了淡水资源。

开发区园林公司负责人称，多年来
公司都用中水浇灌植物，特别是在旱季，
每天可以从古现污水处理厂使用中水160

吨，每年仅在绿化方面用的中水就达到3

万多吨。

企业：啤酒厂每年节省百万元

提起中水利用，烟台不少大型企业
都积累了许多经验，烟台啤酒厂从生产
用水到厂区绿化、厕所和路面冲刷，将中
水利用达到最大化，仅这一项，啤酒厂每

年就可节省资金上百万元。
在啤酒厂污水净化站，记者看到，从

工厂排出的污水经过一步步的净化环
节，最终变成了清水。在污水净化站内安
装着一个水质检测仪，可以对经过处理
的中水进行在线监控。

啤酒厂设备物资部副部长郑军说，
经过污水净化站处理的部分污水将回流
到厂区，用于锅炉的水膜除尘，仅此一
项，就可以节约新鲜水15万吨，每年节约
水费55万元。

小区：建了中水站用的却不多

相比政府部门和大型企业，不少居
民小区的中水利用状况却面临窘境。

“上了中水设施却不使用，成为小区
普遍存在的现状。”开发区城管局环保处
工作人员说，在开发区约有20个小区建
设了中水配套设施，每套耗资数十万元，
但真正利用起来的并不算多。

该工作人员给记者算了一笔账，一
个小型的中水站，中水的处理成本最低
为1元，而居民自来水价格为2 . 9元，处理

成本看似较低，但实际运作起来成本并
不低。“设备维修，人力，电费都需要花
钱，中水站的规模越大，中水利用越多，
运行起来才越划算。”

比如一个小区，每天可以处理200吨
中水，如果利用100吨，自然可以省钱，但

如果每天只用10吨，剩余的中水就要白
白排放掉，这样一来，使用成本自然就提
高了。

目前中水利用较低的情况以中小型
社区比较集中，像蔚蓝海岸等大型社区，
中水利用率明显好于其他小区。

酒店用海水取暖，一年省40余万元
目前，烟台不少单位开始关注

海水利用，用海水取暖就是一个典
型的例子。位于烟台山下的金海湾
酒店依山傍海，在海水利用上有优
越的地理条件。酒店工程部负责人
向记者介绍了“海水源热泵”的取
暖技术。

记者在一间地下室看到，一台
占地面积约20平方米的海水源热
泵正在运转。工程部负责人说，4年
前酒店投资70万元引进了两台海
水源热泵，将海水抽上来后，对海

水的热量进行提取，经过专用设备
转换，提升空调的水温，达到对采
暖房间供暖的目的。

该负责人介绍，这套设备一小
时可以抽取160吨海水，一天抽取
3840吨海水，设备提取海水的热量
后再将海水重新排入海中，对海水
和自然环境不会造成任何污染。

“烟台冬季的海水温度相对较
高，与空气温度存在1 0℃左右温
差，这部分温差就可以转换为能
量，为冬季空调供暖。同样，夏季的

海水又比空气温度低，通过海水源
热泵可以将酒店房间的热量吸收
释放到海水中，达到制冷目的。”该
酒店工程部负责人说，目前该酒店
主要应用的就是海水源热泵供暖
技术。

据统计，这项技术与普通煤电
供暖相比，每天节省电费和柴油费
达3000元，按每年4个半月的采暖期
计算，一年可以节省资金40余万元。

目前，烟台已有多家企业和单
位采用了海水热泵技术。

烟台每天利用海水8万多立方米

位于龙口的山东百年电力公
司，利用海水对机组凝气器进行冷
却，年海水利用量达10亿吨，可节
约淡水资源1亿吨，足够龙口市10多
万亩的小麦浇灌5年，每年可以节
约水费2000多万元。

位于养马岛的山东银丰深海矿
泉有限公司，是我国第一家用海水做
原水的矿泉水生产企业。有关人员计
算，该公司年产深海矿泉水5万吨，每
年要从海底深井抽出70万吨矿泉水,

大约每3吨海水可以生产1吨矿泉水，

这样每年可节约淡水50万吨。
“目前，海水应用已经涉及取

暖、发电等多个领域，在全市淡水
资源有限的情况下，烟台每天直接
利用海水已经达到8万多立方米。”
烟台市节水办工作人员说。

海水淡化成本高，但前景很广阔
作为淡水资源缺乏的城市，向

大海要淡水是大趋势，但海水淡化
成本较高是摆在目前的难题，但从
长远来看，海水淡化具有较高的应
用价值，发展前景也很广阔。

什么是海水淡化？据介绍，海
水淡化即利用海水脱盐生产淡水，
是实现水资源利用的开源增量技
术。目前比较流行的海水淡化方法

是反渗透法，主要是用于循环用水
和冷却，如果做进一步消毒和相关
指数检测，则可以处理为饮用水。

“海水淡化成本每吨为 5元
左右，但烟台的工业用水价格比
海水淡化成本低 1元左右，海水
淡 化 成 本 比 工 业 用 水 价 格 偏
高。”节水办工作人员指出，尽管
如此，在淡水资源紧张的沿海地

区，海水淡化的推广应用将是必
然趋势。

随着工业用水价格上涨，海水
淡化成本将逐渐与工业用水价格
相当。另外，淡水资源有限，而海水
资源则是一种取之不尽的资源。

“选择海水淡化作为工业用水，将
是沿海工业企业，特别是电力、化
工等高耗水企业必然的选择。”

用中水冲马路，每天节水200多吨

布下50个监测点，时刻保障自来水水质

今年12小区为雨水找“婆家”

啤酒厂污水净化站正在处理污水。 记者 侯艳艳 摄

进入宫家岛自来水厂的水都要经过多道关卡检测，才能进入市民家中。 记者 赵金阳 摄

▲金海湾
酒店内的海水
利用设备主要
用 于 酒 店 取
暖，一年可节
省不少费用。

记者 侯艳
艳 摄
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